

HERALDO DE TOLEDO

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Sábado 9 de julio de 1933

AÑO II
NÚM. 50

¡ESO ES INTOLERABLE!

Los guardias de asalto maltrataron brutalmente a los que gritaron ¡Viva la República!

El domingo último, y con motivo de la llegada a Toledo del nuevo arzobispo, ocurrieron unos cuantos casos vergonzosos e indignantes.

Al pasar por la calle del Arco de Palacio la caravana automovilista que seguía al coche del cardenal, desde uno de aquellos coches gritaron sus ocupantes:

—¡Viva cristo-rey! ¡Viva el fascio!

Entonces, los grupos de curiosos que pacíficamente presenciaban el cortejo, respondieron:

—¡Viva la República! ¡Abajo el fascismo!

Los de asalto, como si fueran los esbirros de Hitler, cayeron como salvajes sobre los que vitoreaban a la República, y se enfangaron a placer con unos cuantos ciudadanos, entre los que había de todas las significaciones, sin filiación política, socialistas, comunistas y neutrales.

Como era natural ante la brutal e injustificada agresión, protestaron los agredidos, invocando su derecho a vitorear a la República, por lo que fueron detenidos y llevados a la Comisaría a empellones.

Entre estas víctimas se encontraba el ciudadano más decente, más honrado, mejor persona entre los más calificados por sus buenas cualidades: el compañero Julián Díaz, conserje de la Casa del Pueblo y afiliado a la Agrupación y Juventud Socialista.

Tal vez por ser quien es este camarada, fué al único que se le aplicaron a las muñecas las esposas destinadas a los criminales y a los bandidos.

Al pasar por el convento de Jesús y María, unas piadosas señoras, al ver que se les iba maltratando a los detenidos, prorrumpieron en aplausos a los guardias, diciéndoles:

—¡Muy bien, guardias, muy bien; duro con esos herejes!

Nuestro compañero les replicó adecuadamente y dió un viva a la República, el que fué acallado por el guardia con un nuevo golpe en el costado, que le dejó sin respiración.

Las hijas de... María le dieron una nueva ovación al guardia republicano (!).

Al llegar a la Comisaría fueron cacheados minuciosamente, y, al no encontrarles armas, al camarada Julián Díaz le dieron tan tremendo puñetazo en el pecho, que cayó sin sentido al suelo. Después dijeron que le habían maltratado por llevar un portaplumas borrador de unos cinco centímetros de longitud, que al ponerle en libertad le fué devuelto.

A otro individuo, porque llevaba un carnet comunista, lo dieron sin piedad una formidable paliza, después de lo cual quedaron encerrados en los inmundos calabozos del Centro policíaco.

Pero hay un detalle que revela el alcance que tuvo el atropello y la manera de eludir la responsabilidad en que incurrieron los guardias: al hacer el atestado, dicen que han sido hechas las detenciones por dar mueras a la República.

Quien conozca al amigo Julián—le conoce todo Toledo—oiga decir que le han maltratado por gritar: «¡Muera la República!», formará el juicio que realmente merecen estos elementos, a quienes el pueblo eligió para sustituir a la guardia civil en las contienda callejeras, con el propósito de humanizar las represiones de los alborotadores, y están dejando tamaños a los de los terribles culatazos, sablazos y disparos de máuser.

En lo del domingo no admitimos como justificativo las cargas a vergajazos, porque nadie hizo resistencia ni nadie profirió gritos subversivos, a no ser que el de «¡Viva la República!» sea delictivo; pero aún tolerando que para despajar una calle se entre a golpazos brutales con un público dócil y obediente, lo que no es aceptable, lo que no estamos dispuestos a tolerar es que, ya en el Centro policíaco, se maltrate a los detenidos de palabra y de obra.

Porque hasta en eso se distinguen muchos de estos señores del vergajo: como muestra-

ción de su cultura y para robustecer el principio de autoridad, emplean un léxico escogido para aderezar los golpes, y eso de ofender a la madre de un detenido, sobre ser una cobardía, es impropio de una autoridad, sea de la jerarquía que quiera.

En cuanto el gobernador tuvo noticia de la hazaña llevada a cabo por los guardias del pueblo, mandó poner en libertad a los detenidos, y suponemos que inmediatamente habrá mandado incoar el oportuno expediente para suspender de empleo y sueldo a los autores de la salvajada y ponerles a disposición del juez correspondiente.

Nos conviene hacer constar un detalle interesante. A saber:

Cuando pasó el cardenal por las calles de la población, nadie hizo la menor demostración de agrado ni desagrado, ni se profirió ningún grito hostil.

Si al paso del cardenal nadie protestó, no había por qué se protestase luego de los acompañantes, si de entre éstos no hubiera partido la provocación.

No se intentó siquiera averiguar por las autoridades quienes fueron los provocadores, y, sin embargo, se castigó a los que repelieron lícitamente la agresión contra el régimen.

La Constitución da derecho a los ciudadanos para pensar como quieran, siempre que se muevan dentro de la ley; sin embargo, a un ciudadano se le dió una paliza en la Comisaría, por llevar un carnet comunista, que es vivir dentro de la ley.

Esto quiere decir que para llevar mejor garantizada la personalidad es preciso vivir al margen de la legalidad.

Y así lo debieron pensar ese día unos grupos de desconocidos que, apostados en las inmediaciones de la carretera de Madrid, apedrearón a un auto de los que vinieron acompañando al cardenal, cuando iba de regreso, haciendo añicos todos los cristales y no sabemos si causarían algunos heridos.

El Ayuntamiento, reunido el sesión el lunes, acordó trasla-

darse en pleno al Gobierno civil para significar su protesta contra los guardias que cometieron los desmanes que dejamos relatados y pedir que se forme el correspondiente expediente por el cual se exija la responsabilidad a que haya lugar.

La Agrupación y Juventud Socialista han elevado enérgica protesta al ministro de la Gobernación por los sucesos dichos.

Comentando con los periodistas los sucesos del domingo, el gobernador dijo que no concedía importancia a lo acaecido, pues desde luego eran falsos los rumores que habían circulado respecto a los supuestos malos tratos inferidos a los detenidos en la Comisaría.

Sentiríamos que el señor gobernador se embarcara en la enojosa empresa de querer ocultar la verdad, porque sabemos que él no es responsable directa ni indirectamente de lo sucedido, y si sigue por ese camino quedará seguramente malparado, porque es muy peligroso pretender que brille el sol a las doce de la noche.

No es rumor lo de los malos tratos; es denuncia concreta y justificada, porque en la casa de socorro se prestó asistencia a los lesionados, y en el pecho de nuestro camarada están aún las huellas de los nudillos del guardia, y solo el testimonio del honrado socialista vale más que todos los que se puedan oponer en contra.

No, señor gobernador; eso no es gobernar en sentido republicano. La verdad y la responsabilidad debe ser ante todo, y —caiga quien caiga— nosotros llevaremos esto hasta donde sea menester.

¿Por venganza? No. Para evitar que se repita el caso.

Teléfono de HERALDO DE TOLEDO:

19

MOLINA HUBO DE SALIR HUYENDO DE NAMBRUCA

En Nambruca se celebraba la fiesta del pueblo y fué a predicar el diputado a cortes señor Molina.

A la puerta de la iglesia pusieron al cura de Almonacid para que impidiera el paso a los obreros que no fueran de los incondicionales.

El predicador empezó su sermón ensalzando las virtudes del santo y relatando los milagros que había hecho la imagen; hasta aquel momento nadie objetó una palabra y se guardó la mayor compostura entre el auditorio, pero pronto cubrió el expediente sacerdotal y pasó al terreno vedado.

Empezó diciendo que habían de prepararse los devotos para las elecciones próximas, para dar la batalla a este Gobierno de criminales y foragidos.

Al llegar aquí estalló una enérgica protesta que ahogó la voz del predicador.

¡Fuera ese tío; aquí hablar del santo, no de política! ¡fueral... ¡que se marche!

Y tuvo que apearse más que aprisa del púlpito y tomar el auto, quedando la fiesta aguada por dentro y por fuera del templo, porque llovía a cántaros, pues la misa quedó como el sermón, sin terminar.

Para por la tarde había preparado un banquete, al que había de asistir el obrero cavernícola Madariaga, pero fué el caso que allí no se presentó nadie a merendar.

Digno ejemplo el de los vecinos de Nambruca, que supieron poner orden y tasa a las audacias de un sacerdote que está en pugna con su misión sacerdotal y profana la cátedra sagrada para hacerse la propaganda electoral.

BARES

“TOLEDO,, | “ORIENTAL,,

Café expés y chocolates : Gran surtido en fiambres y mariscos

ZOCODOVER, 54 : GINER DE LOS RIOS, 3

Clinica Dental Antonio Gozalvo

Calle Nueva (hoy Giner de los Rios) 2, 4 y 6, Edificio del Banco Central

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

Unión General de Trabajadores

La Unión Nacional de Dependientes Municipales de España, se dirige a todas sus Secciones y federados, para evitar confusiones.

Sin perjuicio de dirigir a todos los empleados y obreros que dependen de los Ayuntamientos un manifiesto explicativo de nuestra actuación y la táctica empleada por nuestro organismo, previamente publicamos estas líneas, para que presten atención todas nuestras Secciones, grupos y federados.

Hay una titulada «Federación Nacional de Empleados y Obreros Municipales», que no tiene absolutamente nada que ver con nuestro organismo, y que está en contra de nuestra táctica, que es la de la U. G. T., y que sin duda por ser similar el título y la misma clase de trabajadores, existe algún confusionismo en los dependientes municipales, e inconscientemente perturban la claridad que debe existir de diferencia de uno a otro organismo nacional.

Por otro lado, de un tiempo a la fecha, se están convocando en distintas provincias, por medio de manifiestos, reuniones con carácter provincial; que nosotros sepamos, ya se han celebrado en Valdepeñas, Córdoba, Castellón, Zaragoza, Melilla y otras; como también se anuncia por medio de un periódico local la constitución de la Federación provincial de Sevilla, y que seguirá en Málaga y otras más, y con el pretexto de hacer un potente organismo, citan a nuestras secciones y federados, y en algunas ocasiones se les hace ver que esta unión de todos los funcionarios de la administración local es obligada a hacerse por ser el pacto acordado en la Asamblea celebrada en Madrid, en donde se nombró el Comité de Enlace.

Rotundamente contestamos que es incierto, y aconsejamos a nuestras Secciones que, aunque se les invite a reuniones por otras organizaciones u otros empleados u obreros que no pertenezcan a nuestro organismo, no deben asistir; pues siempre que haya de realizarse alguna reunión o acto, bien local o provincial, como es norma de esta Comisión ejecutiva, lo pondrá en conocimiento de nuestras respectivas Secciones y federados.

Nosotros con estas líneas por el momento no tratamos más

que de salir al paso del confusionismo que existe en los dependientes municipales de España con uno y otro organismo nacional, y que, por cierto, bien distinta es su actuación y su táctica, pues mientras que nuestro organismo nacional pertenece a la Unión General de Trabajadores de España, el otro mencionado y los que se crean provinciales son autónomos y, por tanto, dicen apolíticos.

Con todos los respetos, cada uno siga su camino, pero sin confusionismos.—*Por la Comisión ejecutiva,*

ANTONIO SEPTIEM
Secretario general.

¿Qué pasa en Puebla de Almoradiel?

Al señor gobernador civil de la provincia

En Puebla de Almoradiel no pasa nada anormal, y menos para que se tomen las extraordinarias precauciones que se observan. Sería curioso saber quién ha solicitado y quién mandado cumplir dichas medidas.

Pasa lo mismo en muchos pueblos campesinos: la natural agitación en los días preliminares de la siega, acrecentada por la actitud de los elementos patronales-agrarios-monárquicos, dispuestos a no cumplir las bases del Jurado Mixto de Madrid, e intentando no cumplir los turnos y segar a destajo con hombres, mujeres, mozuelas, niños, etc.

Y por parte de los obreros los deseos enérgica y burdamente mostrados de que se cumplan y hagan cumplir aquellas bases. Y un alcalde republicano dispuesto a hacer cumplir a todos las bases de siega. Esto es todo. Pero bien entendido que en esta resistencia a cumplir la legislación política y social se ven los propósitos de siempre: en querer mal a la República y hacerla daño y campaña en contra por todos los medios. De todo debe tener V. E. conocimiento, pero tal vez esté mal informado, por ejemplo: la campaña contra el digno alcalde republicano, al que acusan de socializante porque cumple la ley y no les echa sin motivo la fuerza pública encima. La gestión en dos largos años, tal vez sea única en la provincia. La campaña contra este hombre es enconada, en todos los terrenos y por todos los medios. Dicen canalllescamente que quiere arruinar al pueblo, siendo

el patrono muy acomodado, y la gente ignorante y egoísta se lo cree. Por tales medios han conseguido deshacer la mayoría gobernante, que estaba compuesta por nueve concejales contra cuatro. Por esos medios han conseguido arrastrar a tres concejales, (uno socialista) quedando de nueve, seis.

Hay tranquilidad, señor gobernador, tranquilidad y siega. Y si hay tranquilidad ¿por qué este lujo de precauciones? Todo el mundo sabe aquí que la fuerza concentrada no ha sido pedida por el alcalde, única autoridad legítima en el pueblo. Dicen los agrarios que la pidieron ellos al gobernador, y funciona aquí una autoridad caciquil que ordena envíos de camas, colchones, ropas, etc., y elementos muy conocidos no dejan la ida por la venida a cierto sitio donde debe estar prohibida la entrada a elementos paisanos. Hay gentes que se empeñan en no querer ver que las «cosas» han variado.

Crea usted, señor gobernador, que todas estas cosas hacen mucho daño a la República.

También puede verse todas las noches, cómo son custodiadas, sin ningún motivo que lo justifique, ciertas casas de elementos a los cuales les falta boca y tiempo para hablar mal de la República y de sus hombres, especialmente del jefe del Gobierno, del que dicen cosas horrosas.

La fuerza pública debe estar para defender a todas las personas cuando haga falta, pero fundamentalmente para servir y defender al régimen republicano. No a caciques y monárquicos. Es muy triste que quienes trajeron la República se vean amenazados por la fuerza del régimen que ellos trajeron y que esta misma fuerza republicana sirva de amparo a gentes enemigas de la República. Esta pide que no haya más autoridad en el pueblo que la civil, a la cual han de someterse las demás. Y que si sale la fuerza pública por la noche, se dedique a cachear «de verdad» a quienes se sabe llevan una o dos pistolas y tienen en sus casas escopetas y rifles.

Y que los enemigos del régimen no tengan entrada ni trato preferente donde por ser de todos no es de nadie.

Con todo respeto, señor gobernador.

¡Viva la República!

NUEVA FERRETERÍA

DE

Vicente Moreno

BELÉN, 10.—TOLEDO

Batería de cocina, Quincalla, Herramientas, Clavazón, etc.

Quesos - Natas - Mantecas

REGUILON

Cuatro Calles, 11 y Santo Tomé 4

CONSULTORIO CLINICA
OPERATORIA - RAYOS X

DR. GARCIA CAPPA

Cuesta de los Pascuales, 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPPA, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principa

El cuerpo de la guardia de asalto

Los incidentes ocurridos el domingo han dado lugar a diversos y apasionados comentarios respecto a los modos de actuación que emplea el cuerpo de guardias de la República titulado de Asalto.

A propósito de estos comentarios me interesa hacer constar que los socialistas votamos los créditos necesarios y la autorización para constituir ese Cuerpo a fin de que supliera a otras fuerzas más duras de táctica, de armamento y de procedimientos en los conflictos de orden público; es decir: para que los vergajos sustituyeran a la bala y a la culata del máuser y al sable de filo acerado; para que en las represiones sólo se castigara al delincuente, y, sobre todo, para tener un cuerpo respetado por todo el mundo, que sus procedimientos fueran comedidos, humanizados, que la persuasión supliera a la violencia, y que ésta se empleara únicamente cuando se viera agredido o desobedecido en mala forma; apreciando y distinguiendo en cada caso la clase de represión que procediera practicar, procedimientos de tacto y capacidad de autoridad, flexibilidad suficiente y sentido común en las direcciones.

Ese es el cuerpo que nosotros hemos autorizado; si ahora no responde a los propósitos de los fundadores no podemos ser nosotros los responsables y, por ello, estamos reclamando frecuentemente y se van modificando los errores.

Creo que a nadie más que a sus componentes interesa proceder con escrupuloso tacto, por prestigio del propio cuerpo, ya que está compuesto de elemento joven, en quien es más lógica la ilusión de su mejor cumplimiento y el interés de hacer resaltar sus mejores cualidades y el interés de responder al esfuerzo que España ha hecho para crear un organismo moderno; esto solo es bastante para que hayan quedado eliminados procedimientos odiosos de antiguas etapas de nuestra historia.

Hay que tener en cuenta que la autoridad que sabe captar la simpatía, la confianza, el respeto del pueblo, lleva la mayor parte de la labor realizada.

No quiere decir esto que aspiramos a que los delincuentes y los que se ponen al margen de la legalidad sientan simpatías por los agentes de la autoridad encargada de reprimir sus desmanes;—naturalmente que eso no puede ser—, pero sí que el resto del país aprecie la bondad de sus servicios.

Que cada cual responda de sus actos.

DOMINGO ALONSO

¡INSISTIENDO!!

Volvemos a recordar a las Sociedades obreras, el encargo que nuestro compañero Alonso, les hacía en el número anterior, sobre el envío de datos concretos para intervenir en la interrelación que tiene anunciada en las Cortes el obrero Madariaga, contra los intereses obreros.

Aunque nuestro camarada ha hecho reseña en su periódico de todo lo ocurrido en la provincia desde hace más de veinte años, precisaría hacer una laboriosa investigación en las colecciones de HERALDO para recopilar todos los antecedentes, sobre todo los referentes a la etapa correspondiente al nuevo régimen, que es cuando Madariaga ha entrado en liza.

Son ya muchos los pueblos que han remitido sus informes, pero aún faltan algunos muy importantes.

La Casa del Pueblo se preocupa del próximo invierno

La Casa del Pueblo sigue sus trabajos de previsión de la crisis invernal.

Está formando una relación de las obras en perspectiva y las que se puedan plantear para hacer los cálculos necesarios en armonía con los obreros que puedan quedar en paro, para cuyo efecto formarán estadísticas de los obreros que hay en Toledo, clasificándolos por oficios, y después de tener estos trabajos hechos se preocupará de gestionar las mejoras que sean posibles de carácter público y privado.

No sabemos si habrá pedido ya la cooperación de las autoridades y entidades, pero si no lo ha hecho lo hará inmediatamente.

¡Lucio "el moreno,"!
¡Lucio "el presidente,"!



- ARMERIA -
REPARACIONES DE ARMAS
Casa PACHECO

ESCOPETAS FINAS PARA CAZA
NUEVOS MODELOS

Se liquidan algunas escopetas sobrantes de la temporada anterior a los precios antiguos, sin aumento, mientras queden existencias.

PISTOLAS AUTOMÁTICAS DE 6, 9 Y 12 TIROS

CERVANTES, 15 :: TOLEDO

PRECIOS DE FÁBRICA

Comprando las escopetas CASA PACHECO ahorran tiempo y dinero

Al declinar la tarde, esta tarde del 30 de junio, te vemos, querido amigo nuestro, bañado por los últimos rayos del sol, caminar por escabrosos vericuetos hacia Navahermosa.

La tierra está seca; el día es caluroso; el suelo está lleno de obstáculos; y, sin embargo, tu pisar es firme y seguro; parece que andas sin fatiga.

¿En que piensas, amigo Lucio, cuando vas a entregarte al carcelero?

A la cárcel llevan a los criminales, a los ladrones, y, sin embargo, tú... Al pasar por entre los chaparrales, ha puesto el sol su rayo último sobre tu frente y, sobre tu cabeza se ha visto una corona de luz roja.

Ese arco ideal con el que los grandes pintores señalan a los santos.

Lucio «el Moreno» era presidente de la organización obrera de Menasalbas; un buen presidente: Pequeño de estatura, sereno siempre y siempre afable; pero inexorable en el cumplimiento del deber, quitó en pocos meses poderes y fueros burgueses sin fin. Con presidentes como Lucio «el Moreno», todas las masas son aprovechables.

El día 13 de junio de 1932,—día fatal para esta organización—en la oficina de colocación obrera fué necesario abrir un cajón; en el cajón había un revolver, en la estancia varias personas; el compañero que abrió el cajón, cogió el arma y la puso sobre la mesa sin darle importancia; un individuo la cogió; sonó un tiro y rodó muerto un hombre, un joven que perdió la vida por una estúpida fatalidad.

Nada se podía remediar, pero allí tirada en el suelo quedó el arma que tan mal negocio había hecho; todo el que se halló presente salió con gesto de horror, Lucio vió el arma, era un peligro y se la echó al bolsillo; se fué a su huerta llorando una desgracia que no podía figurarse que tan directamente le afectara. Hizo un hoyo y lo enterró; de allí lo sacó la guardia civil.

La acusación fiscal no pudo pedir nada más que la sanción correspondiente a la tenencia ilícita de armas; el arma fué entregada por Lucio y, en su finca, Lucio respondió de ella sin ser suya; y para que en su vida haya algo de todo lo que hay en la vida de los grandes luchadores, Lucio ha sido perseguido de muerte y por último fué condenado a cuatro meses de cárcel, en la que ingresará precisamente a la hora en que escribimos estas líneas.

Lucio, a pesar de todo, no vaciló un instante, siempre sonriente, siempre sereno, compartía con nosotros las horas de lucha y las seguirá compartiendo cuando venga; presentó la dimisión; pero en el mismo momento

en el que la general se la aceptaba, perdió el remoquete de «el Moreno» para recoger otro ganado con méritos verdaderos y propios; Lucio «el Presidente», así le llaman en el pueblo de Menasalbas.

Sírvanté estas líneas de lenitivo en tus horas de pesar y conózcase tu caso, para que de la cárcel salgas con más honra aún que entraste y sirva de ejemplo entre los luchadores de la causa proletaria.

Por la Sociedad de Trabajadores de la Tierra de Menasalbas.

El secretario,

CELEDONIO RODRIGUEZ

Menasalbas 30 de junio 1933

Tribuna pública

Para el señor gobernador:

Son muchas las denuncias y muchos los requerimientos que por un puñado de republicanos y leales defensores del régimen, de Corral de Almaguer, se han hecho a las autoridades, y muy especialmente a la primera autoridad gubernativa de la provincia, siendo todas nuestras gestiones de saneamiento municipal (descubierto municipal de treinta mil pesetas) reivindicación social (Bolsa de trabajo, jornada, etc., etc.) sin que hasta la fecha hayamos podido ver un asomo de justicia; es vergonzoso ver como en muchísimos pueblos están los resortes del poder en manos de los caciques, no por voluntad del pueblo soberano—que en ese caso sería razón sobrada para acatarlo—, sino por caciquerías, por sobornos, coaccionados y otras lindezas por el estilo, amparados y defendidos en muchos casos por enemigos del régimen emboscados en unos casos en el Gobierno civil, en otros en la Diputación, en otros en la Delegación de Hacienda, etc., etc., sitios donde fueron colocando los altos caciques sus cuñas con el fin de sostenerse y defender sus fueros y privilegios; ¿será este el motivo de que en Corral de Almaguer a pesar de haberlo denunciado con anteriores gobernadores un descubierto municipal de unas treinta mil pesetas no se nos hizo caso? Pero perdóneme el señor gobernador

¡si es que hoy sucede lo mismo! Dos denuncias llevo presentadas en ese Gobierno civil, sobre incumplimiento de Bolsa de trabajo, jornada y todo lo que se refiere a legislación social y muy especialmente un descubierto municipal de treinta mil pesetas, y ninguna resolución sobre estas arbitrariedades y desfalco municipal hemos visto se tomase por ese Gobierno civil. ¿Qué motivos existen? ¿Es que ni lesionándose intereses como es la Hacienda, ni quedando incumplida la legislación con la máxima autoridad? Considero que este proceder es antirrepublicano, ya que la República es símbolo de justicia, ecuanimidad, honradez, democracia, y como lo que se pide para aquel pueblo es que se cumpla la ley y reintegren a las arcas municipales unas treinta mil pesetas que son las que adeudan, deben hacerlo, a pesar de que tengan constituido un pseudo-comité de Acción republicana y sean en lo más íntimo de su conciencia Cordovesistas y Bugallistas ¡reaccionarios!

Cumplimiento de la ley y administración limpia, es la que necesita el país y, caso de querer hacer política, debe hacerse con justicia, con desinterés, democráticamente e igualándonos a todos ante la ley. ¡Ese es el ritmo que debe darse a la República y así se harán prosélitos, aunque el caciquismo haga esfuerzos titánicos para impedirlo!

ABELARDO MUÑOZ
Farmacéutico.

Corral de Almaguer 3 junio 1933

Sigue la amenaza caciquil

No sé hasta cuando va durar la intransigencia brutal del cacique rural en los pueblos. Hoy de una forma, mañana de otra, el resultado es que ellos siguen envalentonados, atropellan las leyes, insultan a los obreros, y, luego, ¿qué les pasa? ¡Nada!

Voy a citar un caso, porque incumbe al señor gobernador y es de sumo interés por si quiere, hacer justicia.

El día 9 de mayo, llegó al pueblo de Huerta un obrero que se gana la vida honradamente, vendiendo coplas. En dichas coplas se ensalza a la República y a sus hombres republicanos y socialistas, censura al fascismo

y al terrorismo, y, naturalmente, censura al clero: Pues bien: este pobre hombre se puso a cantar estas coplas en la plaza del pueblo, pero aún no llevaría cinco minutos cantando, cuando se fueron a él los caciques y le insultaron groseramente, diciéndole «que en este pueblo no consentían de ninguna forma que cantase esas coplas», etc. Como este hombre respondiese que esas coplas estaban autorizadas, que ya venía vendiendo por muchos pueblos y que el gobernador se lo permitía, estos individuos vertieron una serie de frases injuriosas para el señor gobernador, frases que es hasta vergonzoso escribirlas.

Casos análogos a este se dan en estos pueblos a diario, donde el caciquismo no cree todavía que vivimos en una República, sino todo lo contrario, quieren ejercer su dominio como en aquellos tiempos oprobiosos de la monarquía.

De todo esto no es la menor la culpa la del señor Lerroux y sus secuaces, con la política desvalijadora y criminal que están llevando a efecto, en perjuicio de las instituciones republicanas y del mismo régimen.

No estaría demás, señor gobernador, que hiciera una visita de inspección por estos reducidos caciquiles, en particular en este pueblo, donde la intransigencia brutal del caciquismo tendrá que fomentar alguna cosa poco grata para el pueblo.

Por la libertad, por el bien de la República y de sus hombres, los obreros de Huerta pedimos justicia.

PEDRO CEPEDA

Huerta (Toledo) mayo de 1933

El nuevo arzobispo de Toledo

El domingo último llegó a Toledo el cardenal doctor Gomá.

Acompañando al nuevo prelado llegaron numerosos coches conductores de comisiones y representaciones católicas, que se dirigieron a la Catedral, sin hacer otros alardes ni manifestaciones públicas.

Dijimos precisamente en estas columnas que, respetando la calle, que es de todos, sin sacar las cosas de quicio, los católicos tendrían todos nuestros respetos y así lo proclamamos sin reservas.

Sólo ocurrieron algunos incidentes lamentables, provocados por la imprudencia de los ocupantes de un coche, que profirieron algunos gritos impertinentes, de los cuales nos ocupamos en otro lugar de este número.

Es cierto que la autoridad gubernativa puso algunos reparos a ciertos detalles que se pretendían realizar de carácter externo, pero con tal acierto que no se atrevieron a censurar, porque con ellos se contribuyó a que no se desluciera su fiesta.

También el nuevo prelado, a juzgar por las informaciones periodísticas, estuvo comedido en sus palabras de salutación a los fieles, limitándose a su papel de representante de la iglesia.

Parece que dijo que su misión sería hacer todo el bien posible y reducir al mínimo el mal; es justo que quien trabaje coma, y que quien al altar sirve, del altar debe vivir, exhortando a los católicos para que contribuyan al sostenimiento de los que se consagran a la iglesia. Eso está muy en razón y es muy discreto.

Si los hechos responden a las palabras, en nosotros no tendría el nuevo arzobispo una colaboración porque no somos católicos, pero contará con nuestro máximo respeto, al que tienen derecho toda clase de creencias y doctrinas.

Eclipse de Sol y Luz opaca

Siempre que «Luz» se destaca hablando del Socialismo no oculta su partidismo y da una luz muy opaca.

Todo cuanto socialistas hacen o dejan de hacer, a sus clientes hacen ver que es con miras egoístas.

Para nada tiene en cuenta lo que a la vida aportamos, pero si algo nos llevamos lo censura y lo comenta.

¿Qué nos inspira el marxismo? ¿qué duda cabe, señor! ¿cabe dar otro color ni sabor al socialismo?

No hay duda que «Luz» nos cuenta tan flexible como ella, que corre, vuela y se estrella hacia el Sol que más calienta.

Espía al Partido Obrero, fiscaliza sus acciones y con esas condiciones será nuestro pregonero.

Nos ve con republicanos compartiendo como hermanos en política común, pero «Luz» con su «zun zun», nos quiere ver en dos planos.

Viendo las cosas del modo que a «Luz» y a «El Sol» les agrada no hay derecho para nada y obligación para todo.

A «El Sol» tampoco le agrada la unión tan disciplinada que el Socialismo demuestra; y si sale a la palestra lo hace en forma destemplada.

No hay suceso en la nación, —y esto ya es desagradable— que no le sea imputable al Socialismo en acción.

Si España se hace un abismo, que el Ebro se junte al Tajo, o el cielo se viene abajo, responsable: ¡el Socialismo!

En su manera de ser, «El Sol» informa a la plebe. que todo está en nuestro Debe y no hay nada en nuestro Haber.

JULIO RUBIO

Garbanzos legítimos de Castilla

REGUILÓN

Cuatro Calles, 11 y Sto. Tomé, 4.

Heraldo de Toledo

PERIÓDICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

La crisis de trabajo, como arma política

Desde el primer momento de producirse el cambio de régimen, se eligió por los enemigos de éste como arma de combate la crisis de trabajo. El estómago de los obreros ha jugado y está jugando un papel importantísimo. La crueldad no puede ser más infame, pero es así.

Pero hemos de confesar que mucha culpa de ello les corresponde a los obreros mismos, porque cuando no tienen trabajo no hallan otro camino que el del Gobierno, sin tener en cuenta que el Estado no puede proporcionar trabajo a toda la población obrera; el Estado puede, como lo está haciendo, intensificar las obras públicas, para ocupar mayor número de brazos, pero eso no hace sino atenuar algo el mal, a costa del grave desequilibrio del presupuesto nacional.

Es evidente que el esfuerzo del Estado no puede remediar el mal, porque no hay capacidad económica para ello, ni puede aumentarse—antes al contrario, lo que hace falta es disminuirla—la carga contributiva.

Hay también que tener en cuenta que a medida que aumentan los caminos y carreteras, aumentan los gastos permanentes de cuidado y reparación de los mismos.

Pero eso no es el verdadero problema. Mientras el capitalismo se mantenga en el locaut nacional en que está, mientras el Gobierno le permita maniobrar de esta manera, no habrá medio de remediar el mal.

Si el dueño de la tierra se niega a labrarla o no la labra con la intensidad de siempre; si el propietario urbano no repara sus fincas ni las hace nuevas; si el industrial paraliza o reduce su industria; si, en fin, todas las actividades de la vida nacional se boicotean impunemente, la crisis aumentará en vez de disminuir.

Nos decían algunos elementos recientemente que ellos no lavarían de yeso una habitación mientras pudieran prescindir de ello, porque era un peligro llamar a trabajar a obreros, ante las diarias reclamaciones, las continuadas huelgas sin justificación, las represalias a que someten al patrono por asuntos y diferencias entre ellos mismos, etcétera, etc.

No negamos que haya un porcentaje de elementos que se retraigan por esos motivos, pero eso tampoco constituye el nervio del problema: es la campaña contra el régimen, que quienes la sostienen, a falta de la ne-

saria gallardía para luchar frente a frente, se valen del pan de obrero como arma poderosa.

¿Razones demostrativas de nuestros asertos?

Siempre es norma nuestra exponerlas, porque opinamos honradamente. Veamos un caso revelador:

Al implantarse la República, causaron baja en las listas de cooperadores al comedor de caridad una considerable cantidad de señores pudientes.

Que los asistentes a tan benéfico establecimiento no tenían la culpa es evidente, pero si el comedor se cerraba serían trescientas personas más que diariamente pedirían pan al Gobierno, y se clama la sensación del malestar.

Cierto que la prueba era cruel e inhumana, pero nadie podrá negar la evidencia: ahí está la Junta de Protección a la Infancia; que lo diga.

Y el Colegio de doncellas, que iba a hacer unas importantes obras, y las obras no se hacen, aunque con ello favorecerían a los obreros católicos; eso no importa; la cosa es crear la dificultad, acuciando la desesperación y el hambre en los hogares de los trabajadores, sean o no católicos.

Pero si los obreros cuando no tienen trabajo se dirigieran a las personas pudientes que se sabe que boicotean a la República por este criminal procedimiento, tal vez se consiguiera más; si los que han retirado sin motivo su subvención al comedor tuvieran en su puerta diariamente docientos pobres demandando la cotidiana limosna, es posible que fueran a escape a ingresar las pesetas regateadas con fines políticos.

Por si para el comedor benéfico se plantearan días difíciles, nosotros vamos a lanzar una idea, para que la recoja la Junta de Protección a la Infancia, si la estima aceptable.

Hoy está prohibida la mendicidad en toda la población por

el esfuerzo de unos cuantos, de cuyo beneficio se aprovechan todos.

Pues debe autorizarse la mendicidad a domicilio, excepción hecha de aquéllos que contribuyan al sostenimiento del comedor, a cuyo efecto se les facilitará a los donantes una chapa que colocará en la puerta, diciendo *En esta casa está prohibida la mendicidad.*

Ya acudirían muchos señores a reclamar la consabida chapa, para que no les molestaran los pedigüenos.

Y los obreros, en caso de crisis, a visitar a los capitalistas que boicotean a la República, contribuyendo a aumentar la crisis de trabajo.

SANGRIAS SUeltas

Romanones no ha acudido al concurso de suministro de alumbrado público, para obligar al Ayuntamiento a pagar más y a aceptar las condiciones que a él le convengan.

Generosísimo con Toledo el amigo Figueroa.

¿No había por ahí un rinconcito típico que se le pudiera dar el nombre del glorioso prohombre?

Todo sería que se molestara Gualdalajara.

Si el Ayuntamiento no tuviera una mayoría romanonista, ahora era el momento de pensar en municipalizar ese servicio, porque hay muchas casas constructoras que se prestarían a encargarse del negocio.

La Comisión de festejos está trabajando con ahinco y entusiasmo para la organización de los de la feria de agosto.

Deseamos acierto en sus deliberaciones a la Comisión de festejos.

Desde luego se asegura que se piensan introducir varias novedades. Sobre todo parece que la venerable iluminación eléctrica ha sido jubilada.

¿Qué manera de soslayar los sucesos del domingo—con motivo de la

entrada del cardenal—en la prensa clerical!

¡Bien se conoce que fueron los clericales los culpables, y que se castigó injustamente a los herejes, según les llamaban los *beatos* a los detenidos cuando los llevaban los guardias por dar vivas a la República!

Ni siquiera han hecho mención de la agresión de que fué objeto un correligionario que ocupaba un autobús, al regreso a su procedencia.

Hemos visto el pulcro y honesto bando del alcalde sobre los baños en el río Tajo.

Es admirable el cuidado puesto en la separación de sexos.

Se tapan con cera las rendijas de los baños de señoras.

Los hombres no se podrán acercar a las casetas femeninas a una distancia de quinientos metros.

Muy moral, moralísimo.

¿Pero no le parece al señor Perezagua que refleja ese texto un tinte de ñoñez catequística impropia de los momentos actuales?

Esas preocupaciones fueron mantenidas siempre por aquellas personas de espíritu endémico que vivían de toda clase de prejuicios, y muchas veces inspiraba sus actos el egoísmo dominador.

Mientras por aquí se asustaban las damas o fingían asustarse de ciertas inmoralidades, ellas se iban a las playas aristocráticas a revolcarse en las arenas con los *pollos* bien completamente en cueros.

¡Ah! pero eso estaba bien entre las clases de categoría, pero los populares si se bañaban en el río Tajo juntos hombres con mujeres, era un atentado a las buenas costumbres y a la moral.

Pero a la hora de ahora y en nombre de una democracia republicana, señor alcalde, jubile por sexagenario al rutinario autor de ese bando y usted fijese bien en estas cosas...

Y si no tiene tiempo para asomarse a una playa marítima vaya un domingo a Madrid y visite las

playas artificiales, y verá con qué naturalidad se baña la gente de ambos sexos sin que la moralidad se ruborice.

La lascivia tuvo siempre su mayor estimulante en esos falsos recatos.

Antes, a la vista de un tobillo bien formado, había quienes relinchaban como los caballos.

Ahora, a lo sumo, se admiran las perfectas formas esculturales femeninas en un sentido más bien artístico que carnal.

¡Señor alcalde, por Mahomal

¡Hombre, si hasta les molesta a los clericales que la gente salga los domingos al campo!

En el periódico del señor Segura escribe un *colaborador* un artículo en contra de esa gente que se visten con prendas blancas y se salen de Madrid a pasar el día en el campo, porque rompen el silencio campestre con su bullicio, porque ensucian la verde pradera, porque hay atentados a la moral, porque cantan, bailan y se divierten un día, porque se cansan más que trabajando.

Porque el campo, el pueblo, la ciudad, el aire, el sol y el universo lo quisieran para ellos solos, como siempre

Esto de que el pueblo disfrute es una tremenda pesadilla que les amarga la existencia.

NOTICIAS

Mañana, día 9, tendrá lugar en la Cruz Roja una interesantísima conferencia sobre tuberculosis y enfermedades de las vías respiratorias, explicada por el eminente especialista don José Valdés Lambea.

La personalidad del doctor Valdés Lambea es de una autoridad científica tal, que damos por descontada la extraordinaria y distinguida concurrencia que acudirá a escuchar la palabra del sabio conferenciante.

Secretariado provincial de Trabajadores de la Tierra

Impresos y formularios

Participamos a los camaradas de la provincia que, sin perjuicio de ir publicando en estas columnas los formularios de los documentos que preciseis, tanto de los problemas sociales como de los municipales, aquellos que seáis concejales, en la Imprenta Artística se van imprimiendo todos los modelos para poderlos servir a quienes los necesiteis. En nuestra imprenta podeis adquirir toda la modelación de Ayuntamientos y Juzgados, al mismo precio que en los demás establecimientos de este género.

IMPRENTA ARTÍSTICA
Horno de la Magdalena, núm. 2 - TOLEDO

OIGA! Haga sus compras en los ALMACENES Montes

Por su seriedad en precios fijos, merecen cada día más la atención del público. Por su economía, deben ser visitados

MUEBLES : TEJIDOS : MERCERÍA : PERFUMERÍA : SEDAS

PERSIANAS Inmenso surtido en PERSIANAS : Se colocan rápidamente PERSIANAS
BELEN, 7 y 8 : Depósito: PLATA, 13

El Barato de Toledo. = MONTES vende, a unos precios REDUCIDÍSIMOS : infinidad de artículos Pi y Margall, 31 y 33